



XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX
XXXXXXXXXXXX
Maria de Lourdes Pintasilgo
R. Lucinda Simões, 10, 1º. Dto.

Thème d'étude sur Pax Romana

1. Pourquoi l'intérêt actuel pour les questions internationales?

a) De plus en plus l'homme est poussé vers une vie internationale. La gravité des problèmes qui le menacent, la divulgation de toute sorte d'information politique, scientifique, culturelle, créent facilement chez-lui un désir d'unité avec les autres hommes. C'est pourquoi nous voyons de nos jours un courant continuuel d'individus qui se déplacent d'un continent à d'autres pour des réunions, des congrès, des traités, des discussions.

b) Cette tendance à l'unité est devenue plus facile dû à la vitesse énorme des moyens de communication. On a l'impression que le monde est devenu de plus en plus petit. Rapidement on peut entrer en contact avec les régions les plus éloignées du monde et les attendre à des vitesses supersoniques en un temps record.

c) Les problèmes eux-mêmes débordent presque tous le cadre national et prennent des dimensions terrifiantes et presque infranchissables à l'échelle mondiale

- plan économique

- . des millions meurent de faim chaque année
- . côte à côte des hommes vivent dans la plus tragique misère tandis que d'autres vivent dans le flux le plus fastueux
- . l'occupation de ressources naturelles traditionnelles touchent à leur fin
- . des régions dans le monde sont complètement dépourvues de possibilités économiques tandis que d'autres ont des richesses abondantes

- plan politique

- . le vieillissement des structures politiques du monde occidental provoquant le trouble interne
- . le mouvement d'émancipation des anciens territoires coloniaux, la plupart n'ayant pas assez de dirigeants préparés à l'englobement ou, au moins, l'orientation des petits pays par les grandes puissances
- . l'esclavage d'un tiers de l'humanité sous régime communiste
- . la situation constante de "guerre" dans le monde
- . l'inefficacité pratique des organes internationaux ayant pour mission sauvegarder la paix

- plan culturel

- . l'instabilité d'une civilisation technique qui n'a pas encore trouvé une synthèse philosophique
- . l'absence à tous les échelons d'un enseignement adapté aux caractéristiques du monde moderne et de chaque tradition culturelle



- le manque de développement culturel de grandes couches humaines (70% des africains ne savent pas lire)
- la démocratisation de certains domaines de la culture

- plan moral

- la démoralisation progressive des mœurs
- l'appel à la vie des sens toujours plus fréquent et commercialement organisé
- l'émancipation juridique de la femme sans le fondement du respect par sa dignité et sa mission propres
- le développement des réseaux internationaux de l'immoralité et du vice
- la désagrégation des familles, entraînant le divorce, le "birth-control", la délinquance juvénile

2. Repercussion sur la vie de l'Eglise de la vie internationale telle qu'elle se présente de nos jours

a) l'Eglise est elle-même supranationale, parce qu'elle est universelle. Elle s'étend à tous les hommes de toutes les régions du monde et de toutes les races. L'Eglise est universelle dans l'expression même de sa vie.

b) D'autre part l'Eglise prend à cœur tous les problèmes qui concernent la vie de l'homme. Son souci s'étend, donc, à toutes ces questions qui, de nos jours, prennent des dimensions mondiales. Bien que son action se développe sur le plan surnaturel, l'Eglise est présente dans tous les plans parce que, d'une part, le surnaturel est le couronnement et l'achèvement de tout ce qui s'accomplit dans le plan naturel et, d'autre part, les laïcs qui sont aussi l'Eglise vivent leur vie chrétienne et portent témoignage du Christ dans le domaine temporel.

c) Le développement de la vie internationale donne à l'Eglise ^{de} nouveaux moyens humains de rendre bien concrète aux hommes et aux institutions son universalité et, par là, d'accomplir d'une façon plus efficace sa mission dans le monde. D'autre part les problèmes qui se posent au plan mondial et l'existence d'organisations responsables de leur résolution posent à l'Eglise le devoir de présence dans tous ces domaines et d'une étroite collaboration qui donne au travail national une base plus solide et au travail international les repères chrétiens dont il a besoin. Sauvegardant la possibilité des différentes options conformes à la loi naturelle et divine, l'Eglise doit, cependant, être à l'avant-garde de la résolution de tous les problèmes où les valeurs religieuses et humaines sont en jeu.

3. Le rôle de l'Université dans le monde moderne et dans l'Eglise

a) Tous les problèmes qui se posent actuellement dans le monde ont à la base des idées. Ce n'est que par l'application adéquate d'autres idées qu'ils seront résolus. La mise en action des solutions requiert des dirigeants de la vie sociale ayant une culture supérieure et une technique spécialisée. Ces dirigeants étant formés, par la plupart, à l'Université, celle-ci est à la racine de tous les changements de structure de la vie sociale.

L'Université a donc, dans le monde moderne, une mission qui est unique et irremplaçable.

b) Par sa mission propre, l'Université revêt une importance toute spéciale aux yeux de l'Eglise.



D'une part par son rôle de transmission de la culture, et des valeurs spirituelles l'Université rejoint, dans une certaine mesure, le terrain propre de l'Eglise. Là où elle reconnaît la Vérité, elle peut être un instrument unique pour le rayonnement de la Vérité. En tout cas, par ses étudiants et diplômés, l'Université joue toujours un rôle décisif dans ce domaine. Par eux, l'Eglise pourra donner une réponse scientifiquement valable et authentiquement chrétienne aux problèmes de l'heure.

D'autre part, l'Université peut fournir à la théologie "la base des connaissances profanes expérimentées" dont elle a besoin.

4. Pax Romana naît de la rencontre de ces trois coordonnées: les problèmes du monde moderne, l'universalité de l'Eglise, la mission de l'Université

a) Pax Romana a, dans l'Eglise, "la mission de porter le message chrétien aux étudiants et aux intellectuels par une action organisée à l'échelle du monde de mettre au service de l'Eglise les ressources de leur pensée et de christianiser le milieu universitaire, le monde de la culture, et toutes les activités qui en découlent."

Il existe un apostolat universitaire bien déterminé. Cet apostolat, ayant comme buts derniers les buts communs à toute œuvre rédemptrice, a néanmoins des buts immédiats bien spécifiques, des méthodes déterminées, voire une spiritualité propre.

b) P R vit cet apostolat universitaire par la réalisation de certains objectifs majeurs:

- la sanctification de chacun de ses membres dans le Corps Mystique par la liturgie et l'enseignement de la doctrine.

- la souci personnel de l'étudiant pour chacun de ses frères se traduisant dans une action effective

- la formation des étudiants à leur futur rôle comme diplômés dans la société

- la création, par la communauté des membres de P R, d'une ambiance chrétienne à l'Université

- la collaboration active avec tous ceux qui s'efforcent de faire de l'Université un foyer d'authentique culture, respectueux de toutes les valeurs humaines et de leur hiérarchie

- la responsabilité de faire entendre une voix catholique au sein de la communauté universitaire et de représenter les étudiants catholiques dans la cité et auprès des organismes avec lesquels ils collaborent.

5. L'apostolat propre de P R est axé sur des idées - force qui en justifient l'orientation et les activités.

a) L'idée de l'apostolat ^{est la} ~~comme~~ raison d'être de tout le Mouvement. C'est dans l'apostolat que PR exprime sa vie propre. Tout dans nos groupes doit être pensé pour atteindre ce but. Cet apostolat n'est pas une idée pieuse, il est l'action effective pour la conversion des âmes que notre baptême nous oblige à réaliser. Tout doit être axé sur cette conversion des âmes au Christ. De là découle le rôle irremplaçable de l'action personnelle de chaque membre de nos groupes à l'égard des autres étudiants universitaires. Cette action personnelle, noyau de tout apostolat fécond, est complétée par l'action de l'ensemble du groupe catholique qui agit, comme un tout, soit sur les âmes soit sur les structures qui conditionnent si fortement le plein épanouissement des âmes.

L'apostolat ne se restreint donc pas à un secteur ou à des formules particulières. Il essaie d'atteindre tous les secteurs - les étudiants, la vie universitaire en tant que telle, les organisations neutres. Pour chaque secteur il a à découvrir les méthodes les plus adéquates qui vont de la retraite et des exercices de piété plein d'esprit liturgique aux discussions en table ronde avec des représentants d'autres groupes idéologiques ou aux affirmations fermes à l'occasion de grandes bagarres idéologiques dans l'Université ou dans la vie civique elle-même, en passant même par les choses si simples comme des rencontres amicales où les étudiants dans des pays de minorité catholique, peuvent trouver un climat chrétien et se détendre sainement.

L'apostolat est lié à tous ces efforts et demande une présence cohérente dans tous les secteurs.

b) ^{Il y a un} caractère de l'apostolat intellectuel. Bien qu'elle soit très démocratisée et qu'une foule de plus en plus imposante l'envahisse, l'Université donne encore accès à des professions où s'exerce une activité spécifiquement intellectuelle et où une responsabilité accrue face à la vie sociale est requise.

Les Universitaires catholiques ne peuvent donc pas se soustraire au devoir d'acquiescer une solide formation intellectuelle et une culture religieuse du même niveau que leur culture profane. Ils doivent être en mesure aux problèmes de la culture et de la vie sociale qui se posent tout d'abord dans le plan des idées. Leur apport spécifique à la communauté humaine et à l'Eglise réside dans l'effort pour repenser chrétiennement tous les problèmes où une formation technico-scientifique très poussée est requise et d'orienter les hommes à leur trouver les vraies solutions.

Dans ce contexte, c'est bien claire que cet apostolat intellectuel n'est pas une froide élaboration mentale, divorcée de la vie authentique. Bien au contraire; pour autant que cet apostolat est lié aux problèmes les plus basiques de l'homme il atteint les racines mêmes de la vie, y puise tout son chaleur humain et devient apte à prendre en charge l'homme intégral et pas seulement telle ou telle de ses capacités, cependant, les exigences mêmes qui le guident obligent l'apostolat intellectuel à se pencher sur tous les problèmes avec la même rigueur de pensée et les méthodes critiques qui en font un élément de sureté dans la poursuite de la Vérité.

c) L'Unité du Mouvement à tous les échelons *est un aspect essentiel de sa vie.*

PR n'est pas un rassemblement de Fédération ni une superstructure. PR naît au niveau local partout où un étudiant catholique essaie de vivre sa vocation d'universitaire étroitement lié au Christ et de ramener à Lui/âmes de ceux qui l'entourent. Mais par le dialogue qui s'établit entre les différents groupes PR a aussi une vie propre au plan national et, au delà des frontières, sur le plan international. C'est à ce plan *qu'un* authentique Mouvement se définit. Ici, comme synthèse et aboutissement de toutes les expériences individuelles et des groupes, doivent naître les idées qui, à leur tour, donneront un nouvel élan au travail apostolique de chaque Fédération et aideront le Mouvement à remplir son rôle d'apostolat auprès des autres organisations internationales.

6. La tâche spécifique de PR s'accomplit à des niveaux différents et selon une nature bien déterminée

a) PR se compose de plus de 80 Fédérations nationales qui, tout en gardant leur autonomie et leurs liens étroits avec la Hiérarchie nationale, font leur l'idéal du Mouvement et l'animent de l'apport de leur expérience concrète. Les Fédérations ne sont pas toutes d'un même type. Elles couvrent même de larges domaines de l'action apostolique. Cette diversité est un fait aussi souhaitable et aussi fécond que la diversité qui nous distingue à nous, individus chrétiens. Cette diversité ne signifie pas que chacune de nos Fédérations ait une échelle de valeurs complètement différente. Par le fait même de leur affiliation à PR, Mouvement d'apostolat des universitaires, les Fédérations se sont engagées à faire rayonner la vie du Christ et Sa doctrine dans le milieu universi-



taire et, d'après la responsabilité propre de l'Université, dans toute la vie sociale. Cela veut dire que des raisons historiques de naissance ou de situation actuelle n'ont à être surmontées pour aboutir à cette primauté de l'apostolat qui se traduit par le désir ardent et pratique que le Royaume de Dieu arrive. La vraie diversité naît, donc, de la façon différente dont chaque personne ou chaque groupe saisit les valeurs communes, les rend vivantes et les met en action.

b) PR accueille donc en son sein toutes les formules apostoliques qui, tout en se définissant dans des contextes sociaux et historiques différents, sauvegardent l'essentialité de l'apostolat et en font leur objectif premier.

D'autre part PR désire la collaboration avec les organisations catholiques à l'Université dont l'apostolat n'est pas le premier but explicite. PR a le devoir d'apporter à ces organisations les dimensions d'un apostolat spécifiquement universitaire vécu selon les directives du Saint-Père. C'est avec toutes ces organisations catholiques que les groupes de PR bâtissent la communauté catholique à l'Université. Cette communauté PR a le devoir de lui donner une physionomie authentiquement apostolique.

c) Dans PR chaque Fédération et chaque groupe local sont des cellules indispensables. Il n'y a pas une vie authentique du Mouvement International s'il n'y a pas une vie apostolique dans la base.

D'autre part, PR est plus qu'une somme de Fédérations. Celles-ci établissent entre elles un dialogue d'où jaillit une vie propre. Cette vie propre s'exprime dans une orientation commune et dans des efforts coordonnés dans la poursuite des buts. Pour assurer le développement de cette vie propre PR a certains organes internationaux. Ces organes sont responsables de la fidélité du Mouvement à l'idéal accepté par ses membres et de la concrétisation de cet idéal dans les situations particulières de chaque moment.

Ces organes sont:

1) L'Assemblée Interfédérale, responsable au premier chef de la vie du Mouvement, délibère sur les activités du MIEC sur toute question liée aux buts de Pax Romana; elle se prononce sur l'orientation actuelle du mouvement, et décide en dernière instance sur l'orientation actuelle du Mouvement; en particulier elle oriente les fédérations, le Comité Directeur, le Secrétariat général et les sous-secrétariats.

2) Celle-ci élit un Comité Directeur qui est responsable devant l'A.I. et dont les compétences sont: en collaboration avec le Secrétariat général, préparer le programme des activités et des manifestations du mouvement à soumettre à l'Assemblée Interfédérale; diriger les activités du MIEC sur la base des décisions de l'A.I.; veiller à l'exécution des décisions de l'Assemblée.

3) Membre du Comité Directeur, le Secrétaire général du Mouvement participe aux responsabilités des dirigeants et assure en outre, aidé par l'équipe du Secrétariat, l'accomplissement de ses tâches.

En outre le Mouvement possède des organes spécialisés, les Sous-Secrétariats, dont les objectifs fondamentaux concernent l'aide à apporter aux Féd. et le travail à réaliser au plan international pour la formation des étudiants dans le domaine professionnel et dans d'autres domaines de la formation de base (formation missionnaire, sociale, etc.).
des secteurs spécifiques de l'action apostolique.

Ces organes travaillent en étroite liaison avec les groupes nationaux correspondants.

7. PR accomplit ses buts spécifiques comme Mouvement International par la mise en œuvre de certains moyens d'action

a) Par rapport aux Féd. et au développement de leur travail apostolique PR se sert de trois moyens typiques:

- les publications: celles-ci sont tout d'abord le Journal de PR qui veut atteindre tous les étudiants et les brochures sur différents aspects de la vie apostolique et de la formation de base et qui veulent atteindre au moins tous les responsables nationaux et locaux.

- réunions: outre des réunions internationales organisées par quelques Fédérations sous l'égide de PR, le Mouvement tient des réunions régionales et mondiales (dont chaque année l'A.I. précédée d'un Séminaire de Formation sur un thème particulièrement important et tous les trois années un Congrès Mondial). Ces réunions ont comme buts la création d'un esprit vraiment communautaire entre des étudiants des différents Pays et surtout l'étude de problèmes liés à l'apostolat et dont les conclusions doivent être apportées aux différentes Fédérations soit par leurs délégués à ces réunions soit par des publications ultérieures.

- contacts personnels: tout n'est rien sans une amitié profonde qui lie, d'une part, dirigeants nationaux et internationaux et, d'autre part, les étudiants ordinaires des différents Pays. Les contacts personnels on par correspondance, l'échange avec les étudiants étrangers présents dans un certain Pays, sont les bases de cette amitié.

b) PR, participant à l'inquiétude apostolique de l'Eglise à l'égard du monde universitaire et du monde de la culture, est présente auprès des organisations internationales rattachées à ces domaines. Elle participe à des réunions communes; organise elle-même, en collaboration avec d'autres organisations, des rencontres avec des buts particuliers; est elle-même "sponsor" d'organisations neutres comme le WUS. Dans ces rencontres elle doit apporter le point de vue catholique sur les différents problèmes *et collaborer activement à la création d'une véritable communauté supranationale parmi tous les hommes.*

Fundação Cuidar o Futuro

